

MÓNACO, César (2021). *Entre combativos y represores. Los metalúrgicos de San Nicolás 1965-1983*. Tesis de posgrado. La Plata: Universidad Nacional de La Plata. Facultad de Humanidades y Ciencias de la Educación.

Emmanuel Benigni¹

Muchos de los que habitamos y tenemos algún conocimiento sobre la historia de San Nicolás (Pcia. Bs.As.), nos hemos preguntado acerca de las diferencias con Villa Constitución (Pcia. Santa Fe), una ciudad cercana y, al mismo tiempo, tan ajena. Sobre todo, teniendo en cuenta algunos contrapuntos: mientras los obreros metalúrgicos villenses protagonizaron el Villazo en 1974, la lucha de los nicoleños fue el despliegue contra la privatización. Asimismo, en la localidad santafesina, se dejó sentir muy tempranamente el terrorismo de Estado hacia 1975, el cual se profundizaría con la dictadura, dejando como saldo una gran cantidad de desaparecidos y asesinados; mientras que, de este lado del Arroyo del Medio, el punto disruptivo para los trabajadores no parece haber sido el período militar sino, nuevamente, el del paso de la acería a manos privadas. El por qué de estas diferencias es sólo uno de los puntos de partida en el logrado trabajo de César Mónaco², descrito por él mismo como “una historia social de los trabajadores metalúrgicos de San Nicolás, centrada en sus organizaciones sindicales” (p. 10).

La hipótesis planteada es que, entre 1965 y 1983, la UOM-SN desarrolló y consolidó un **poder gremial** basado en el control interno de la organización y en una participación destacada en la política local. Y, en consecuencia, habría permitido el bloqueo de expresiones de radicalización política entre los trabajadores, y también permitiría explicar el bajo índice represivo dentro de la planta durante la última dictadura. Con el concepto de “poder gremial”, se busca dar cuenta de cómo el sindicato exteriorizó su poder hacia diversos ámbitos de la vida cotidiana, sobre todo en lo político.

La estructura explicativa se despliega a lo largo de una introducción, nueve capítulos, una coda y la conclusión. Si bien hay un desarrollo cronológico, cada uno de los capítulos toma un eje particular, por lo que vamos a encontrar años que se solapan en la narración, en función de lo que se quiere demostrar. El autor propone la distinción de etapas en la construcción del poder gremial. En primer lugar, la del **punto de inicio**, entre 1965 y 1970, con el comienzo de la intervención de la seccional a cargo de José Ignacio Rucci, donde encontramos un sindicato aún débil, en el marco del cual aquel dirige un proceso de “normalización”, con métodos donde no quedan afuera el gangsterismo y los acuerdos circunstanciales con la empresa. Luego, la de **consolidación de la seccional y de su liderazgo**, aproximadamente entre 1970 y 1972. A ésta le sigue un ciclo de **dualidad confrontativa** entre la ortodoxia sindical y los

¹ Profesor de Educación Secundaria en Historia, ISFD N°127; Diplomado Superior en Enseñanza de las Ciencias Sociales y de la Historia, FLACSO. Docente de Historia en los niveles secundario y superior.

² Disponible en: <http://www.memoria.fahce.unlp.edu.ar/tesis/te.2091/te.2091.pdf>

sectores políticos juveniles del peronismo en 1973. Y, por último, una etapa de **dinámica ascendente** de la UOM, de **consolidación del poder gremial**, entre 1973 y 1983, con Naldo Brunelli al frente de la seccional, pudiendo concretar una cantidad importante de logros materiales para los afiliados, y con un lugar de relevancia ya no disputado, en la vida institucional y política nicoleña.

Nos encontramos ante una producción académica que recupera los aportes y debates historiográficos sobre historia argentina reciente, realizados durante las últimas décadas. En este sentido, se destaca la capacidad para analizar algunas particularidades de la historia local, articuladas de forma compleja y no mecánica, con las vicisitudes de la política nacional. Sobresalen en la tesis, tanto el análisis de la lucha por la creación de un sindicato siderúrgico que - según el autor-, lejos habría estado de expresar la oleada de luchas clasistas que recorrieron algunos puntos del país desde el Cordobazo, como el recorrido explicativo sobre los años en que San Nicolás se convirtió en una "ciudad violenta", permitiendo comprender cómo se articulaba la oposición entre el peronismo político, al frente de la intendencia y del concejo deliberante, con el ortodoxo y sindical, corporizado en los liderazgos de Rucci y Magaldi, dirigente de la CGT local. No es menor el análisis del asesinato de José Colombo. Si bien Mónaco avanza en la demostración de que fue perpetrado por el Comando de la Resistencia Peronista, y no por la Triple A (como se habría sostenido en algún momento), no cierra la puerta a su vinculación ya que se ha venido demostrando que aquella habría sido, en un primer momento, la suma de acciones no coordinadas por parte de múltiples organizaciones de tipo paraestatal³.

Uno de los aspectos más relevantes, es el uso del tipo y diversidad de **fuentes**, por ejemplo: la prensa escrita, entrevistas a trabajadores, publicaciones de la propia empresa y, fundamentalmente, los archivos de la Dirección Provincial de Inteligencia de la Provincia de Buenos Aires (DIPBA). En una de las curiosas "vueltas" de la historia, la información recopilada por policías para prevenir y frenar posibles luchas obreras ha permitido hoy acceder a panfletos, informes, publicaciones y otros materiales, sin los cuales la profundidad de la investigación habría sido muy diferente.

El autor demuestra su hipótesis, concluyendo que, en la diferencia con experiencias como la de Villa Constitución, el elemento con mayor peso explicativo, sería el de la temprana consolidación de la ortodoxia sindical, con mano de hierro por parte de Rucci y sus allegados. Sería esa progresiva construcción del poder gremial, la que también habría generado tranquilidad a los agentes policiales encargados de prevenir y reprimir acciones "subversivas" en la planta: esa dirección sindical era una valla que no necesitaba ser apuntalada.

La tesis de Mónaco es un aporte muy valioso, y un salto en calidad en relación a las producciones historiográficas sobre San Nicolás y la zona. En este sentido,

³ Entre otros, véase Bufano, "Perón y la Triple A" y Gambini, Hugo, "El terrorismo de Estado se inició con Perón" Criterio, nro. 2.389, 2013. Disponible en https://www.revistacriterio.com.ar/bloginst_new/2013/01/04/el-terrorismo-de-estado-se-inicio-conperon/.

ESPACIO 127 - Sección Biblioteca

Revista de interés académico, cultural y educativo

Instituto Superior de Formación Docente N° 127 "Ciudad del Acuerdo"

San Nicolás, Buenos Aires

Año II, Edición N° 3, Enero-Junio 2023, pp. 31-33, ISSN 2796-8944



se destaca su importancia para quienes quieran investigar al respecto, por el estado del arte actualizado, por el uso y el tipo de fuentes a las que recurre, y por los aportes al conocimiento histórico, que además pueden ser la fuente de nuevas indagaciones.